## FIGURAS IMPERIALES



## Los alemanes en Venezuela



ARIO el Grande cuando quiso conquistar el mundo griego, hizo un enorme ejér-

cito en que entraban todas las razas que abarcaba su enorme imperio, que estaban encuadradas en sus numerosas satrapías y provincias. Lo mismo hizo a la inversa—desde Grecia hacia Persia— Alejandro Magno. Y heterogéneos, con gentes de toda Europa, eran los ejércitos de Napoleón, en el que figuraban austríacos, alemanes, italianos, españoles y franceses...

En otras palabras, los imperios han formado sus vastos ejércitos, con los que lle-

POR MANUEL BALLESTEROS-GAIBROIS

Catedrático de la Universidad de Madrid

van a cabo las amplias conquistas que constituyen la bas eterritorial imprescindible para ellos —para que sean verdaderamente imperios—, con las gentes de todas las tierras que han ido dominando. España en la época en que surge su imperio (su imperio europeo y ultramarino), o sea, en el siglo XVI, no va a constituir una excepción de la regla, aunque sí va a tener su carácter propio, por razones que veremos a continuación.

Hemos dicho —y se dice continuamente— que el Imperio español no es obra de una dinastía o de un Gobierno, sino del